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Новый мэр Нижневартовска – 
решение в стиле президента
Взгляд А.А. Низамутдинова 
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А зима будет большая
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сезону. Город готов пережить холода
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«Самотлор-экспресс» принимает
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Н а этой неделе Когалым посетил вице-премьер РФ Аркадий Двор-кович. В рабочей встрече приняли уча-стие губернатор Югры Н. Комарова и президент ПАО «ЛУКОЙЛ» В. Алекперов. Они обсудили реализацию проектов не-фтяной компании на территории округа.86 региону – 86 добрых дел. Ак-ция под таким названием про-должается в Югре. Она посвящена дню рождения округа. Участниками могут стать добровольцы, общественные ор-ганизации и различные учреждения. С 1 ноября по 10 декабря самые интересные проекты планируют воплотить в жизнь.Н а последнем заседании город-ской думы внесена третья с нача-ла года корректировка бюджета. Доходы городской казны составляют 15,4 млрд рублей, расходы – 15,9 млрд рублей. В Нижневартовске с начала 2016 года увеличилось число тех, кто вышел на заслуженный отдых. Ряды пенсионеров пополнили почти две ты-сячи человек. Информация об этом про-звучала на заседании ПДК.Н а реке Обь закрывается нави-гация. В связи с этим в Нижне-вартовском районе прекращается дви-жение речных судов по некоторым маршрутам. 27 октября Нижневартовская «Югра-Самотлор» проведет домашний матч Чемпионата России по волейболу среди команд суперлиги. В Зале международных встреч подопеч-ные Юрия Мельничука встретятся с ко-мандой «Зенит-Казань». Начало поедин-ка в 17 часов. М ежрайонная ИФНС России № 6 по ХМАО – Югре напоминает, что срок уплаты имущественных налогов физлиц, начисленных за 2015 год, исте-кает 1 декабря 2016 года.В целях консультирования населе-ния в части оказания госуслуг, касающихся миграционных процессов, в отделе по вопросам миграции откры-та «горячая линия», сообщает УМВД России по г. Нижневартовску. Телефон 27-26-42, в рабочие дни с 8.30 до 12.30 и с 12.30 до 17.00. Т аможня сообщает о возвраще-нии турецких цитрусовых в Рос-сию. Правительство изменило перечень запрещенных к ввозу продуктов из Тур-ции. Из-под действия эмбарго вывели свежие и сушеные апельсины и мандари-ны, персики и нектарины, абрикосы, сли-вы. На остальные продукты запрет все еще распространяется.

В Нижневартовске 
новый рулевой 
Главой городской администрации стал Василий Тихонов
ВЛАСТЬ

Н а минувшей неделе Нижневартовск 
обрел нового градоначальника. По-

сле инаугурации он приступил к своим обя-
занностям. Интервью пока не дает, ссы-
лаясь на высокую степень занятости. Но 
обещает, что придет время и для этого. За нового главу на заседании Ду-мы Нижневартовска единогласно про-голосовали 22 депутата (троих просто не было на заседании). Впрочем, мест-ный бомонд в последние дни в качестве фаворита кампании уверенно озвучи-вал фамилию и имя будущего градона-чальника. Бывший главный архитектор Нижневартовска Василий Добрыгин по-здравил Василия Тихонова в социальной сети «Фейсбук» еще аж 16 октября: «По-

здравляю! Рад за город и за тебя! Не ожи-дал, что рискнешь. Но сделал правиль-но, по-мужски. Кто, если не ты. Успехов в этом нелегком деле!». В общем, как в во-ду глядел. :)В муниципальных органах власти Василий Тихонов работает 17 лет. В свою команду его пригласил Юрий Ти-мошков. В газетной подшивке «СЭ» (№ 33 от 1 октября 1999 г.) мы наш-ли публикацию о назначении на долж-ность председателя управления иму-ществом Нижневартовска бывшего за-местителя начальника РУБОП при УВД Ханты-Мансийского автономного окру-га Василия Тихонова. Это случилось в конце сентября 1999 года. Тогда он сме-нил на этом месте Николая Денисова, для расставания с которым у экс-мэра Тимошкова были основания. 

Тихонов досконально знает свою ра-боту. Все эти годы в функции управле-ния (это ведомство было и комитетом, и департаментом) входили распоряже-ние муниципальным имуществом и зе-мельными участками; создание, реорга-низация, ликвидация муниципальных унитарных предприятий и учреждений; приватизация объектов муниципальной собственности; осуществление контро-ля за распространением наружной ре-кламы в городе. Работал Тихонов, избе-гая публичности, никогда не занимался самолюбованием и популизмом, его ред-ко можно было увидеть на городских те-леэкранах. Говорят, ему присущи жест-кий стиль управления, взвешенность ре-шений и осторожность – он не замечен в политических играх и скандалах.
Продолжение на стр. 5
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ПРАВОПОРЯДОК

ОТВЕТИЛИ ПО ЗАКОНУ С начала года в сфере соблюдения законности оплаты труда проку-рорами выявлено более 3 000 наруше-ний закона. Для их устранения внесено 250 представлений, в суды направлено 1 700 исковых заявлений о взыскании задолженности по заработной плате, объявлено 55 предостережений. В результате мер, принятых проку-ратурой совместно с органами власти, контролирующими органами, погаше-на задолженность по зарплате в сумме более 650 млн рублей. Об этом сообща-ет окружная прокуратура. По актам прокурорского реагирова-ния 410 лиц привлечены к дисципли-нарной и административной ответ-ственности, в отношении 24 работода-телей возбуждены уголовные дела. 
СТАРУШКУ ОБВЕЛИ 

ВОКРУГ ПАЛЬЦА П енсионерка из Нижневартовска стала жертвой мошенников. 76-летняя жительница города обрати-лась в дежурную часть УМВД России по г. Нижневартовску и сообщила о том, что ее обманули.По словам потерпевшей, 23 сентября ей на телефон поступил звонок от не-известного мужчины, который заявил, что она стала счастливой обладатель-ницей выигрыша, за что ей полагается денежная компенсация. Однако для то-го, чтобы получить деньги, необходи-мо оплатить налог. В течение трех не-дель пенсионерка перечисляла на счет звонившего свои сбережения, пока не поняла, что стала жертвой мошенни-ков. Преступники выманили у вартов-чанки почти 244 тысячи рублей. В на-стоящий момент полицейские прово-дят проверку. В целях предупреждения преступле-ний мошеннического характера с ис-пользованием сотовой связи либо сети интернет, стражи порядка настоятель-но рекомендуют быть бдительными, особенно пожилым людям.
ПОЛИЦИЯ ПРИГЛАШАЕТ 

НА РАБОТУВ УМВД России по г. Нижневар-товску на конкурсной основе проводится набор на службу в органы внутренних дел. Если у вас активная гражданская позиция и вам небезраз-лично состояние правопорядка в род-ном городе, полицейские приглашают принять участие в конкурсе.
Имеются следующие вакансии:- полицейский ППС, полицейский (во-дитель) ППС;- инспектор ДПС ОБДПС ГИБДД;- оперуполномоченный ОУР,участковый уполномоченный.
Основные требования:- мужчины в возрасте от 18 до 35 лет;- прописка в г. Нижневартовске;- служба в ВС РФ;- рост не ниже 170 см;- отсутствие судимости и админи-стративных взысканий;- на должность водителя – наличие категории «В», «С», водительский стаж не менее трех лет;- на должность оперуполномоченно-го – образование высшее по любой спе-циальности или среднее профессио-нальное;- на должность участкового уполно-моченного – высшее юридическое об-разование;- на должность полицейского – не ни-же среднего полного образования.Количество вакансий ограничено.За дополнительной информацией вы можете обратиться по адресу: г. Нижне-вартовск, ул. 60 лет Октября, д. 28 (зда-ние УМВД), каб. 111 и 112. Контактные телефоны: 49-32-62, 49-35-17, 49-30-20, 49-30-19, 49-35-34.

По сообщениям новостных порталов, интернет-изданий и информационных агентств

Праздник
единства
КАЛЕНДАРЬ4 ноября Нижневартовск отметит День народного единства. Это один из самых молодых государствен-ных праздников в нашей стране. В этом году ему исполняется 11 лет. По тако-му случаю будет не только всеобщий выходной. В городе запланирован ряд праздничных мероприятий. В связи с этим стражи порядка гото-вятся перейти на усиленный вариант несения службы. На дороги выйдут до-полнительные патрули, им будут по-могать представители добровольных дружин. В целях безопасности к бдительности призывают и всех нижневартовцев. И в случае чего – звонить по телефону 112. Номер доступен круглосуточно. 

Поддержат материально

Заменят нормативом 
БЮДЖЕТН ижневартовские депутаты обсу-дили вопрос замены дотаций но-выми нормативами отчислений от на-лога на доходы физических лиц.Эта идея сейчас проходит обсуждение во всех муниципалитетах округа. На заседании депутатского комите-та по бюджету, налогам, финансам и го-родскому хозяйству директор департа-мента финансов Ольга Сазонова поясни-ла, что согласно изменениям по норма-тивам отчислений от налога на доходы физических лиц в бюджет города за три года должны поступить 44% от общей суммы налога на доходы физлиц: 10,7% – в 2017 г., 10,5% – в 2018 г., 10,2% – в 2019 г.Анализ динамики темпа роста посту-пления налога на доходы физических лиц за 2013-2016 и так показывает, что в 2016 г. наблюдается снижение динамики по сравнению с предыдущими периода-

ми – с 6,5% в 2014 г. до 2,1% в 2016 г. Кро-ме того, предлагаемый дополнительный норматив отчислений имеет тенденцию к ежегодному уменьшению.В итоге депутаты поддержали реше-ние городской администрации оста-вить «подушку безопасности», согла-сившись на частичную замену дота-ции из регионального фонда финансо-вой поддержки муниципальных рай-онов (городских округов) дополнитель-ными нормативами отчислений от на-лога на доходы физлиц в размерах 6% на 2017 г., на 2018 г. – 5,9% и на 2019 г. – 5,7%. При этом решено отказаться от за-мены дотации из регионального фонда финансовой поддержки поселений до-полнительными нормативами отчис-лений от налога на доходы физических лиц в размерах 4,7% на 2017 г., на 2018 г. – 4,6% и на 2019 г. – 4,5%.Новый порядок правоотношений вступит в силу с 1 января 2017 года.

СОЦИАЛКАК о дню образования Югры нера-ботающие пенсионеры полу-чат единовременную денежную выпла-ту. Размер социальной меры поддержки составит 1 000 рублей. Ее получателя-ми станут пенсионеры, проживающие в Югре, всего порядка 222 тысяч человек. Кроме того, принято решение осуще-ствить выплату югорским пенсионерам, переехавшим в Тюменскую область. Та-ких порядка 8 500 человек. Размер вы-платы для них составит 650 рублей. Выплаты планируется произвести в беззаявительном порядке. Всего на них будет направлено 229 миллионов 

рублей. Как сообщает окружной де-партамент общественных и внешних связей, выплата будет осуществле-на в три этапа. До 11 ноября средства получат все граждане, которые сегод-ня стоят на учете в органах соцзащи-ты по различным категориям: инвали-ды и участники Великой Отечествен-ной войны, ветераны труда и инвали-ды. До 22 ноября – пенсионеры, кото-рые состоят на учете в ведомственной системе, согласно полученным сведе-ниям из этих органов пенсионного обе-спечения, и до 1 декабря пенсионеры, которые получают дополнительную пенсию из Негосударственного пенси-онного фонда.

Назначены 
президентом 
ПОЛИТИКАВ ладимир Путин утвердил губер-натора Югры Наталью Комарову в составе консультативной комиссии Гос-совета страны. Орган призван оказывать содействие президенту России в опреде-лении круга наиболее важных проблем социально-экономического развития страны, ее субъектов и вырабатывать предложения по их решению. Члены ко-миссии назначаются президентом. Этим же указом в состав консультативной ко-миссии включен и глава Тюменской об-ласти Владимир Якушев.

Лекарства закупят вовремя

Цены с плюсом

Нас отметили
ОБЩЕСТВО

О пыт работы Нижневартовска по социальной и культурной адап-тации мигрантов отметили на III Все-российском форуме национального единства, который прошел в Перми. По итогам конкурсов лидеров НКО и представителей госуправления в сфе-ре государственной национальной по-литики начальнику отдела по вопросам общественной безопасности админи-страции Нижневартовска Сергею Ефре-мову вручили серебряную медаль.Представленный на форуме проект «Содействие социальной и культурной адаптации мигрантов и их детей» в на-шем городе реализуется с 2012 года. - Приоритетной задачей является по-пуляризация российской культуры в общественном сознании молодежи и школьников, так как исторически рус-ская культура всегда выполняла объ-единительные функции,  – рассказал Сергей Ефремов.Отметим, III Всероссийский форум на-ционального единства собрал предста-вителей 78 субъектов страны. 

ПОТРЕБИТЕЛЬСКАЯ КОРЗИНА

О сень не огорчит россиян: на фоне предыдущих двух лет цены бу-дут расти на удивление умеренно. Такие прогнозы делают эксперты. Однако пер-вые дни октября уже отмечены повыше-нием цен на продукты. Об этом свиде-

тельствует еженедельный мониторинг средних розничных цен на отдельные товары и услуги в Югре. По данным на середину октября, больше всего подоро-жали: рыба замороженная – на 24,35%, подсолнечное масло – на 15,15%, ржа-ной хлеб – на 13,62% и чай – на 12,56%. Другие продукты тоже выросли в цене. По информации портала Мониторинг Югра, пшеничный хлеб подорожал на 10,71%, сливочное масло – на 9,5%, пече-нье – на 7,2%, сыры – на 7,4%, говядина – на 6,13%, колбаса полукопченая – на 5,59%, конфеты – на 5,02%. Стали чуть дороже рис – на 4,82%, сосиски и сар-дельки – на 3,95%, макароны – на 3,64%, яблоки – на 3,47%, соль – на 2,34%. Список подешевевших продуктов чуть меньше. Зафиксировано сниже-ние цена на картофель – на 21,71%, реп-чатый лук – на 21,29%, яйцо куриное – на 10,37%, сметану – на 9,1%, сахар – на 7,75%, творог – на 4,65%, пшено – на 4,1% и вермишель – на 3,86%. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕД окументы на торги для закупки льготных лекарств на 2017 год готовит департамент здравоохранения Югры. Планируется, что они состоятся в ноябре – декабре. Так называемые опе-режающие аукционы проводят для того, чтобы исключить отсутствие препара-тов для льготной категории граждан в начале года. Сумму лота специалисты пока не называют. Однако, как сообщил директор окружного департамента здра-воохранения Алексей Добровольский, на 2017 год на эти цели средств выделят 

больше, чем на год текущий. Напомним, в 2016 году для закупки льготных лекарств в общей сложности было потрачено около 1 млрд 300 млн рублей. Это и федеральные, и регио-нальные деньги.- Важно, чтобы торги проходили на самом деле, как конкурсные, чтобы это были аукционы в реальной конкурен-ции между поставщиками. При эффек-тивном расходовании этих федераль-ных и окружных бюджетных средств их должно хватить, чтобы югорчане были обеспечены препаратами, – рассказал Алексей Добровольский. 
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ПОРОК – ЗА ПОРОГ!

«ЛЕВЫЙ» АЛКОГОЛЬ 
ИЗЪЯЛИ ЯЩИКАМИ В Нижневартовске решается во-прос о возбуждении уголовного дела по статье 327.1. ч.4 УК РФ (изготов-ление, сбыт поддельных акцизных ма-рок, специальных марок или знаков со-ответствия либо их использование).22 сентября сотрудники полиции остановили автомобиль ГАЗ-2705 в са-лоне которого были обнаружены спирт-ные напитки различных наименований. Никаких документов на партию алкого-ля у водителя не имелось, мужчина по-яснил, что спиртные напитки приобрел по пути следования с Большой земли в Нижневартовск для собственного поль-зования. Полицейские провели экспер-тизу, согласно которой было установ-лено, что на бутылках наклеены феде-ральные специальные марки, изготов-ленные непроизводственным способом. Всего у водителя было изъято 10 ящи-ков алкогольной продукции.Согласно действующему законода-тельству использование для маркиров-ки алкогольной продукции заведомо поддельных акцизных марок либо фе-деральных специальных марок, а равно использование для маркировки табач-ных изделий заведомо поддельных спе-циальных (акцизных) марок наказыва-ется штрафом в размере от 300 000 до 700 000 рублей или в размере заработ-ной платы или иного дохода осужден-ного за период от одного года до трех лет, либо принудительными работа-ми на срок до пяти лет, либо лишением свободы на тот же срок.

МАСШТАБНЫЙ РЕЙДВ Нижневартовском районе прой-дет масштабный антиалкоголь-ный рейд. Он состоится 28 октября. Как сообщили в ГИБДД, мероприятие про-водится в целях профилактики аварий-ности по вине водителей, управляющих транспортными средствами в состоя-нии опьянения, выявления и своевре-менного исключения из процесса дорож-ного движения нетрезвых водителей.С начала года зарегистрировано 25 ДТП, в которых водители находились в состоянии опьянения или отказались от прохождения медицинского осви-детельствования, из них 14 ДТП, в ко-торых пострадали люди и 11 происше-ствий с материальным ущербом.За управление транспортным сред-ством в состоянии алкогольного опья-нения, по данным отделения по про-паганде БДД ОГИБДД МОМВД России «Нижневартовский», имеются штраф-ные санкции – от 30 000 рублей, а также лишение права управления – от полу-тора до трех лет, за повторное управле-ние транспортным средством в состо-янии опьянения или повторный отказ от медицинского освидетельствования грозит виновному лицу уже не админи-стративным, а уголовным наказанием.
СВОБОДЫ НЕ ВИДАТЬ Н а территории исправительной колонии № 11 в Сургуте был задержан 30-летний житель Нижне-вартовска, который намеревался пере-править в тюрьму наркотики. При лич-ном досмотре у задержанного в кармане брюк был обнаружен и изъят пакетик с порошкообразным веществом светло-го цвета, в составе которого был геро-ин. Возбуждено уголовное дело. После установления личности нарушителя выяснилось, что он ранее был судим за разбойное нападение и попытку побега из мест лишения свободы. Отбывал на-казание в этой же колонии, из которой освободился несколько лет назад. Добавим, этот случай стал второй не-удачной попыткой доставить нарко-тики в исправительное учреждение за два дня, – сообщили в УФСИН Югры.

По сообщениям новостных порталов, интернет-изданий и информационных агентств

Энергетики подают пример

СПОРТ

Валентин МальковЛ юбители волейбола ПАО «Город-ские электрические сети» полу-чили возможность бесплатно посещать все домашние матчи «Югры-Самотлора» в Чемпионате России 2017 года среди ко-манд суперлиги. О них побеспокоилось родное предприятие, которое по корпо-ративной заявке приобрело абонемен-

ты на сезон. С волейболом энергетики дружат давно. И не только как зрители, но и как спортсмены. Многие сотрудни-ки в свободное от работы время трени-руются и играют в спорткомплексе «Не-фтяник».В группу болельщиков вошел руко-водитель предприятия, депутат Тю-менской областной Думы Юрий Елин. С октября 2014 года он возглавляет го-родскую федерацию волейбола, а го-дом ранее выступил инициатором соз-дания Школьной волейбольной ли-

ги, которая объединила более пяти десятков команд общеобразователь-ных учреждений. На протяжении всех лет депутатства в областной думе он оказывает финансовую поддержку СДЮСШОР по волейболу «Самотлор», а «Городские электрические сети» помо-гают молодежной команде «Универси-тет» и «Югре-Самотлору».В волейбольном клубе надеются, что инициативу нижневартовских энерге-тиков подхватят другие предприятия города, где, безусловно, есть немало лю-бителей спорта. В ближайшем домаш-нем матче, который состоится 29 октя-бря, «Югра-Самотлор» примет сильней-шую команду России и Европы «Зенит-Казань», который в Нижневартовске проведет первый матч после возвра-щения из Бразилии, где завоевал сере-бряные медали Чемпионата мира среди клубов.Поединок обещает массу ярких эмо-ций и незабываемые встречи со звезда-ми мирового волейбола. За клуб из сто-лицы Татарстана, бюджет которого со-ставляет около миллиарда рублей, вы-ступают лучший, по мнению многих специалистов, волейболист современ-ности кубинец с польским паспортом Вильфредо Леон, чемпионы, призеры и участники Олимпийских игр америка-нец Мэтью Андерсон, Максим Михай-лов, Александр Бутько, Алексей Вербов, Андрей Ащев, Игорь Кобзарь, коренной нижневартовец Артем Вольвич, а также еще один воспитанник «Самотлора» Ев-гений Сивожелез и Валентин Кротков, в судьбе которого Нижневартовск тоже сыграл определяющую роль. А трениру-ет казанцев Владимир Алекно, под ру-ководством которого мужская сборная России впервые в истории выиграла зо-лотые медали на Олимпиаде в Лондоне.
Кем стать стремится молодежь
ТЕНДЕНЦИИ В ысшая школа экономики в начале осени опубликовала шестой еже-годный мониторинг качества приема в российские вузы, их рейтинг определяет-ся по среднему баллу ЕГЭ абитуриентов, поступивших на бюджетные места в 425 университетов, академий, институтов. При некоторой условности этот рейтинг отражает уровень спроса на определен-ные специальности, пишут «Ведомости». Средний балл поступивших на специ-альности, связанные со здравоохране-нием, продолжает медленно расти, за пять лет он увеличился на 3,5. Второй год подряд растет балл принятых на пе-дагогические специальности, с 2014 го-да он вырос на 4 балла. Средние баллы принятых на юриди-ческие и экономические факультеты продолжили рост, на нефтегазовых спе-циальностях – немного снизились. Растут число и средний балл желаю-щих учиться ядерной физике, информа-тике и вычислительной технике. 

Непопулярными остаются инженер-ные специальности на транспорте и в металлургии. Аграрные специальности остаются непрестижными, в среднем туда поступают абитуриенты с самыми низкими баллами. По мнению ректора НИУ ВШЭ Ярос-лава Кузьминова, данные мониторинга отражают различный эффект влияния госполитики в образовании и на рынке труда. Рост спроса на медицинское об-разование обусловлен традиционными представлениями о престиже профес-сии, мнением о том, что хороший врач востребован и в бюджетной, и в плат-ной медицине. Рост популярности педагогических вузов связан с эффектом «майских ука-зов» 2012 года – спустя 2-3 года люди по-верили в возможность получать достой-ную зарплату и строить карьеру в обра-зовательной сфере. Кроме того, отме-чает Кузьмин, после смены некоторых ректоров крупных вузов педагогиче-ское образование обновилось, повыси-лось его качество. 

Призывы к молодежи идти в инжене-ры имели ограниченный эффект: аби-туриенты и их родители видят, что хо-роший заработок при достойных усло-виях труда получают лишь немногие представители этой профессии, а мно-гие технические вузы обучают студен-тов по старинке. Карьера в контроле и распределении благ остается привлека-тельнее, чем их производство. Эффект импортозамещения в аграр-ном образовании пока не сработал: сельское хозяйство по-прежнему пред-ставляется тяжелым трудом, связан-ным с бытовыми лишениями и отрывом от благ цивилизации. 
Свободу медведям! 
ЗВЕРЬЁ МОЁС удьбой медведя, который уже почти 10 лет содержится в клет-ке, по обращениям нижневартовцев за-интересовался информационный пор-тал GOROD3466.ru. Сибирский мишка проживает в заточении на территории земельного участка, прилегающего к КПП производственной базы одного из нижневартовских предприятий.Заместитель начальника управле-ния охотничьего надзора Алексей Зали-беков рассказал, что полицейские взя-

ли с владельца хищника расписку, в ко-торой он обязуется содержать медведя надлежащим образом. Помимо этого, он заплатит штраф за нарушение зако-на. Также информация об этом инциден-те направлена в фонд, который решит судьбу топтыгина. Есть вариант – от-править его в заповедник. Или сменить хозяина – трое жителей округа имеют на это соответствующие разрешения. Стать полноправным владельцем на за-конных основаниях может и нынешний хозяин медведя. Портал обещает сле-дить за судьбой косолапого.
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А зима будет большая…
Нижневартовск готов к холодам
Паспорт готовности города к новому отопитель-
ному сезону Нижневартовск должен был полу-
чить до 1 ноября. Но после проверки Ростехнад-
зора его выдали еще в первых числах октября. 
Пережить холода и морозы город готов также до-
стойно, как в былые годы. Все системы жизнео-
беспечения действуют четко и без сбоев. «В зиму 
мы уходим подготовленными», – заявил директор 
департамента ЖКХ Сергей Афанасьев, подводя 
итоги летней ремонтной кампании. 

ПОДРОБНОСТИ

Татьяна Шлыкова
Алексей КлимецГ ородские коммунальщи-ки намерены выдержать очередное испытание сибир-ской зимой. Возможности воз-никновения аварийной ситуа-ции в суровые морозы сведены к минимуму не только на ком-мунальных предприятиях, но и в жилищном фонде. К ново-му отопительному сезону в об-щей сложности подготовлены 5 миллионов 154 тысячи кв. ме-тров жилого фонда. Во многих жилых домах проведен теку-щий ремонт, при этом в обяза-тельном порядке учитывались жалобы и обращения горожан. Большой объем ремонтных работ сетей почти завершен. Почти, значит на 99,9%. Кое-где они еще продолжаются. Напри-мер, на ул. Интернациональной работники «Горводоканала» 

еще меняют водопроводные се-ти. Но в целом это не влияет на штатный режим работы ком-мунальных систем. Если идет замена инженерных сетей, то участок отключают и ремонт ведется локально. В общей сложности в этом го-ду заменили более 6,5 км вет-хих сетей теплоснабжения, 4,5 км сетей холодного водоснаб-

жения. За лето проведены ре-монтные и профилактические работы на котельных, ЦТП, ВОС, КОС и других объектах жилищно-коммунального ком-плекса. Коммунальщики использо-вали новые технологии. Напри-мер, трубы научились менять почти без «раскопок». Подача тепла в городские социальные объекты началась в конце авгу-ста, а в некоторых жилых домах тепло стало уже с 7 сентября, в других чуть позднее – с 19 числа. У ровень воды в Оби и реке Вах, где находится го-родской водозабор, сейчас низ-кий. Но, как отмечают специ-алисты, на подаче воды это не отразится. За лето удалось снизить остроту проблемы с некаче-ственной водой, на которую жа-ловались некоторые горожане в начале года. По словам Афа-насьева, была проведена неза-висимая экспертиза, выдано 

заключение и причина устра-нена. Проведены мероприя-тия по промывке сетей и тепло-обменников в ЦТП. На особом контроле система очистки во-ды на участках ВОС. Специали-сты следят за тем, чтобы пока-затель PH был в норме. - Уследить за качеством во-ды на протяжении 460 км во-допроводных сетей непросто, 

и технически сбой возможен. Но специалисты жилищно-коммунальных служб гото-вы оперативно реагировать на возникающие проблемы, – ска-зал Афанасьев. В целом на подготовку к зиме направлено более 300 млн рублей. Это средства бюджетов округа и города, а также собственные средства предприятий. - Выполнить еще более весо-мый объем работ не позволяют долги населения за услуги ЖКХ. Сумма просроченной задолжен-ности составляет более 682 млн рублей, текущая задолжен-ность – 1 млрд 200 млн рублей, – сказал Сергей Афанасьев.При этом для воздействия на должников используется ши-рокий арсенал мер и средств: должников предупреждают о задолженности, используя ав-тодозвон, есть возможность за-ключить соглашение с УК о ре-структуризации долгов, долг также можно отработать. Ве-дется работа и совместно с су-дебными приставами. Крайней мерой считается переселение за долги по коммуналке в менее комфортное жилье. Таких слу-чаев пока в Нижневартовске не было. Но возможно, скоро та-кой прецедент появится: в на-

стоящее время, по словам ком-мунальщиков, идет подготов-ка к переселению некоторых должников. Долг, зашкалив-ший за полмиллиона, уже не вселяет других надежд. С нег нынешней зимой на улицах города будут убирать 120 единиц техники, принадлежащей МУП «САТУ». Грейдеры, «золотые ручки», пескоразбрасыватели, погруз-чики, самосвалы – вся техника переоборудована для работы в зимний период. В случае необ-ходимости будет привлекаться техника подрядных организа-ций. Снежная свалка на площа-ди 12 га готова принять до 1,5 млн кубометров снега. Практи-ка показывает, что даже в усло-виях снежной зимы из города вывозят порядка 1,3 млн кубо-метров снега. Чисткой снега внутри ми-крорайонов и на придомовой территории займутся управ-ляющие компании. Тарифы на снегоуборку не увеличены. Несколько домов на террито-рии УК-2 платят за уборку сне-га по индивидуальному тари-фу. Как пояснил председатель Совета УК Дмитрий Дадеркин, председатель Совета управля-ющих компаний, «уборка и вы-воз снега» выделены в квитан-

ции отдельной строкой. Еже-месячно выставляется сум-ма с разбивкой на год, то есть 1/12 доля. По итогам года соб-ственники будут решать во-прос о перенаправлении этих средств.В переди нас ждут почти полгода снежных пейза-жей за окном. Северяне к этому привыкшие. Но прогнозы о том, что предстоящая зима будет теплой, все же греют душу. От того, каким станет это время года, зависит и будущий паво-док. По словам директора МКУ г. Нижневартовска «Управле-ние по делам ГО и ЧС» Вадима Татаренкова, весенний паводок обычно примерно на 60% за-висит от того, какой выдалась зима, как промерзли реки. И делать прогнозы можно будет лишь ближе к марту, тем более, что, по словам специалистов, питание северных рек преиму-щественно снеговое.Но не смотря на прогнозы теплой зимы, коммунальщи-ки, как пионеры, всегда гото-вы к любому развитию собы-тий. Вот и на случай холодов и внештатных ситуаций в городе всегда есть трехсуточный ре-зерв – к нему относятся запа-сы воды, газа, дополнительные мощности котельных. 

Нижневартовск занимает 15 место 
среди 300 российских городов по 
уровню работы системы ЖКХ. Боль-
шинство жителей города довольны 
работой коммунальщиков. 

По следам снегопада 
ГОРОДСКИЕ БУДНИ

С негоуборочные работы в Нижневартовске прохо-
дят в ежедневном режиме. Вдвое больше техни-

ки коммунальные предприятия вывели на борьбу с по-
следствиями снегопада.В минувшие выходные на улицах в две смены тру-дилось 39 единиц спецтехники – пескоразбрасывате-ли, подметально-уборочные машины, погрузчики и другие. Снег убирали как на центральных улицах, так и на удаленных территориях.В понедельник рабочие МУП «Специализированное автотранспортное управление» совместно с подряд-ными организациями продолжали устранять послед-ствия снегопада. Накрывшие в полдень город осад-ки особых проблем коммунальщикам не принесли: на очистку улично-дорожной сети в первую смену стан-

дартно вышло 53 единицы спецтехники. Значитель-ная ее часть сосредоточилась в промышленном узле Нижневартовска – улицы 22П, Индустриальная, про-езд Заозерный.Снег на полигон, который готов к работе, пока не вывозят. Как рассказали специалисты городского де-партамента ЖКХ, делать это начнут ориентировочно в первых числах ноября, если погода не внесет свои коррективы. В настоящее время в районе города рас-положены два специализированных полигона. Один находится в районе АЗС «Газпромнефть» по автодоро-ге Нижневартовск – Излучинск. Именно сюда попада-ет весь собранный снег с городских территорий. Второй полигон находится на 10 км Мегионской до-роги. Воспользоваться площадкой могут в первую очередь предприятия, заключившие договор с ООО «Коммунальник». В случае снежной зимы, как в 2015 году, снег будут готовы принять и на этой площадке.
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Новый мэр Нижневартовска – решение в стиле президента
МНЕНИЕ

Беседовал Егор Веселов

В ыборы нового главы 
Нижневартовска позади, 

но многие нюансы этого процес-
са остались за кадром. Ведь не се-
крет, что месяц назад мало кто 
мог предсказать смену городско-
го руководителя. Все знали, что 
грядут выборы, но считали, что 
глава администрации города 
Алла Бадина подаст документы 
и останется на второй срок. Но 
жизнь распорядилась иначе…
Мы решили побеседовать о под-

робностях минувшего голосова-
ния в думе города с претендентом 
на пост главы Нижневартовска 
Альзамом Низамутдиновым, а 
заодно узнать его экспертное 
мнение: чего ждать нижневар-
товцам от новой власти?

- Альзам Ангамович, что за-
ставило Вас вступить в борьбу 
за должность главы города?- Причин было много, но глав-ная из них – желание перемен. Буквально полтора месяца на-зад я был кандидатом в депута-

ты Думы Югры по списку пар-тии «Единая Россия» и вел ак-тивную избирательную кампа-нию. Встречи во дворах, встре-чи с коллективами предприя-тий, тысячи собранных нака-зов. Все это было. Люди дели-лись со мной наболевшим, про-сили о поддержке. Ну, и жало-вались тоже.Я понял, что у вартвочан есть запрос на перемены. Люди ча-сто говорили мне, что городу нужен порядок, нужна сильная рука и свежий подход к управ-лению. Более того, я сам это прекрасно видел. Построили, например, новые микрорайоны за Ханты-Мансийской. Хорошо? Да. Но нет ни дорог, ни детских площадок. Вокруг домов песок да грязь. Детские сады в новых кварталах стали строить значи-тельно позже, а школ там по сей день нет. А разве нельзя было все сделать комплексно? В этом ведь и заключается качествен-ный, хозяйственный подход.Или детские площадки. При-ятно, что их стали обновлять, строить новые. Но во многих старых дворах их по весне за-ливает талыми водами. Месяц-два в году одни лужи. И та-ких примеров много, когда де-ла вроде делают в городе, но не доводят их до ума.При всем моем уважении к Алле Анатольевне, я подал свои документы на эти выбо-ры, именно потому что понял: Нижневартовск нуждается в новом руководителе. Для ме-ня важно оправдать надежды избирателей, которые утверж-дали, что городу нужен яркий, сильный лидер.
- И Вы считаете, что могли 

бы им стать?- Конечно. Иначе не стал бы участвовать в выборах главы 

города. Я люблю Нижневар-товск, в котором прожил уже 36 лет. У меня солидный опыт ру-ководителя. Поверьте, выстро-ить с нуля одно из крупнейших предприятий региона было не-просто, а сейчас в «ЛесСтрой-Реконструкции» трудятся бо-лее тысячи человек.
- Каков был Ваш план раз-

вития города? Расскажите. 
Ведь нельзя идти на столь 
высокий пост, руководству-
ясь лишь амбициями.- Весь план проговаривать долго. У меня только его основ-ные тезисы заняли два листа бумаги. Но вкратце скажу: я планировал сделать главную ставку на профессионализм со-трудников. Хотелось для нача-ла провести масштабную ка-дровую ревизию и внести кор-рективы. Все мы прекрасно знаем, что кадры – это главное.Второе из ключевых направ-лений – деньги. Нужно внима-тельно разбираться, где они ра-ботают эффективно, а где – не очень. Привлекать обществен-ность, депутатов думы города и экспертов к обсуждению. Счи-таю, что в Нижневартовске есть направления, которые год за го-дом финансируются избыточно. С этим можно и нужно бороться.

- Что стало причиной Ва-
шего решения отказаться от 
борьбы за пост главы города? 
Ведь когда дума голосовала за 
градоначальника во вторник, 
то кандидатур было лишь две 
– Ефремов и Тихонов.- Я отказался от участия, по-тому что понял – в этом уже нет нужды. Появилась информа-ция, что Алла Анатольевна не будет участвовать в выборах, а ее место займет руководитель департамента муниципальной 

собственности и земельных ре-сурсов Василий Тихонов. С каж-дым днем поступало все боль-ше подтверждений этой версии развития событий. Появилась уверенность.Я знаком с Василием Влади-мировичем и мне известен его опыт руководителя. Он зна-ет все детали муниципальной службы лучше меня и у него огромный опыт в этом деле. Бо-роться с ним за пост градона-чальника было бы странно, ведь он хороший специалист и я го-тов работать вместе с ним ради развития Нижневартовска. Вот в чем причина моего отказа от борьбы за пост главы города. Я понял, что эта должность доста-нется достойному кандидату.
- Как сильно изменит 

новый мэр баланс сил в 
Нижневартовске? Чего нам 
ждать от его назначения?- Перемен. Не думаю, что они будут резкими и произойдут в ближайшие недели. Все-таки Тихонов опытный управленец и вряд ли будет рубить с плеча. Но при этом, полагаю, он даст администрации города именно то, в чем она остро нуждается – встряску. Нижневартовск в по-следние годы стал «застывать» на одном месте. Сбавил темпы. Все как-то расслабились. Реши-ли, что пора сбавить обороты.

Так что победа Василия Ти-хонова – это мощный кадровый ход в стиле президента России. Владимир Владимирович тоже любит неожиданные переме-ны, которые помогают жестко разбудить чиновников. Чтобы не спали на работе.
- Финальный вопрос: а что 

же дальше? Будете ли Вы как-
то взаимодействовать с из-
бранным главой города или 
бизнес отдельно, а город от-
дельно?- Подобной ситуации быть не может. Я в ответе за огром-ный коллектив. Судьба нашего предприятия – это зеркальное отражение жизни города. Раз-умеется, я поддержу Василия Владимировича в каждом из его добрых начинаний. Для это-го существует множество форм сотрудничества от строитель-ства новых социальных объек-тов по системе государственно-частного партнерства до за-ключения партнерских согла-шений с муниципалитетом.Я твердо уверен, что власть и бизнес не могут идти врозь. Каждый, кто добился успеха, обязан поддержать свой го-род и быть вместе с ним в лю-бых обстоятельствах. Для ме-ня других жизненных вариан-тов просто не существует. Жи-ву здесь и горжусь этим.

НАШЕ ДОСЬЕ 

Альзам Низамутдинов родился в 1958 году. Всю свою жизнь прорабо-
тал на производстве. Начал в должности механика и сумел создать с 
нуля одно из крупнейших предприятий региона.
Сейчас компания Низамутдинова ежегодно платит в бюджет страны 
сотни миллионов налогов и спонсирует множество социальных про-
ектов в области культуры и спорта. За производственные успехи и не-
равнодушие к развитию региона Альзам Ангамович и коллектив его 
предприятия неоднократно отмечены почетными грамотами и благо-
дарностями органов власти Нижневартовска, ХМАО – Югры, олимпий-
ского комитета и Федерации легкой атлетики РФ.

НАША СПРАВКА 

Василий Владимирович ТИХОНОВ
Родился 17 апреля 1961 года в г. Тамбове. В Нижневартовске проживает с 1988 года. Слу-
жил в армии, во внутренних войсках МВД. С 1981 по 1999 гг. проходил службу в органах 
внутренних дел. 
До назначения в сентябре 1999 года на должность председателя по управлению 
имуществом Нижневартовска работал заместителем начальника РУБОП при УВД 
Ханты-Мансийского автономного округа. Имеет звание «полковник». 
Два высших образования. Окончил Киевскую высшую школу МВД СССР им. Ф.Э. Дзер-
жинского – квалификация «Юрист» и Академию народного хозяйства при Правительстве 
РФ – квалификация «Экономист». В 2005 году защитил кандидатскую диссертацию, кан-
дидат юридических наук, Заслуженный юрист ХМАО – Югры. 
В совершенстве владеет английским языком. 
Женат.

Продолжение. Начало на стр. 1

ВЛАСТЬЕще, по слухам, принять решение воз-главить город для него было не просто. Но он взял на себя ответственность. На заседании городской думы, представляя тезисы своей программы, Василий Вла-димирович озвучил основную цель, по-ставив во главу угла повышение каче-ства жизни и комфортности проживания людей в Нижневартовске. Все остальное – задачи для реализации этой цели. Одна из первоочередных – решение вопросов ЖКХ. «Настало время для его комплексного реформирования», – зая-вил Тихонов. Сказал он о продолжении активного строительства жилья и до-рог, о важности благоустройства город-ской территории, о необходимости при-влечения медицинских кадров – в горо-де есть потребность в более 300 специа-листах, о создании условий для работы бизнеса и привлечения инвестиций. Солидную часть своего выступления Тихонов посвятил эффективному муни-ципальному управлению, без чего, по его мнению, не решить поставленных за-дач. Он говорил о своевременной реали-зации всех городских и окружных про-грамм, об экономии бюджетных средств, о контроле за рациональным использо-ванием бюджетных ресурсов, о повыше-нии качества муниципальных услуг, эф-фективности работы с населением. Отметил новый градоначальник и важ-ность поддержания диалога с обществен-

ными и национальными организациями. «Мы живем в одном городе, и решать все вопросы должны сообща», – сказал он.Василий Владимирович Тихонов – опытный управленец, и есть мнение, что в своей работе он будет руковод-ствоваться приоритетами, стоящими на повестке дня, а также главными по-литическими факторами. До конца года прогнозируют и первые кадровые пере-становки. С приходом нового главы в Нижне-вартовске меняется система власти. «Двухглавость» уходит в прошлое. Мак-сим Клец остается председателем го-родской думы. Глава городской адми-нистрации и глава города отныне будут в одном лице. Отрезок пути до своего 50-летия город пройдет под управлени-ем Василия Тихонова. С новым мэром, Нижневартовск. 

В Нижневартовске новый рулевой В Нижневартовске новый рулевой 
Главой городской администрации стал Василий Тихонов

КТО И КОГДА РУКОВОДИЛ 
НИЖНЕВАРТОВСКОМ 

Председатели горисполкома:
Николай Фоменко (1972-1973)
Наиль Салихов (1973-1974)
Николай Москаленко (июль 1974 - апрель 1980)
Сергей Денисов (1980-1983)
Иван Ященко (1983-1987)
Георгий Черников (1987-1990)
Станислав Селезнев (1990-1991)

Главы городской администрации: 
Юрий Тимошков (1991 - сентябрь 2003)
Борис Хохряков (декабрь 2003 - апрель 2011)
Алла Бадина (июнь 2011 - октябрь 2016) 
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Здесь вам не равнина,
Семь тем минувшего отпуска

Можно бесконечно лю-
боваться, удивляться 
и восхищаться горным 
рельефом, шумом бы-
стрых рек и водопадов, 
красотами и дарами 
природы, отправив-
шись в путешествие 
по Северному Кавказу. 
Ставрополье и КавМин-
Воды – одно из дивных 
отпускных направле-
ний. Осень здесь ла-
сковая, солнечная, бо-
гатая и яркая.

Ольга Петрова. Фото автора

Тема первая: курортнаяМинеральные Воды, несмо-тря на название, прежде всего лишь транспортный узел ре-гиона КавМинВоды (КМВ), а не курорт. В этот город прилетают и приезжают, чтобы отправить-ся дальше, и так было всегда. Кстати, в этом году на участ-ке трассы «Кавказ» (М29) от Минвод до Пятигорска шел 

капремонт: дорогу расшири-ли, укрепили обочины, уста-новили освещение. Теперь на шоссе как по маслу. Посты ДПС встречаются часто. Но тормоз-нуть могут лишь на границе с Кабардино-Балкарией. Там то-же отличные дороги. И неред-ко можно стать свидетелем дерзкой езды – водители чет-ких черных «четырнадцатых» или «Лада Приора» (их боль-ше всего) не стесняются выхо-дить полностью на встречку и лупить в лоб до последнего. ДПСники, порой, делают вид, что не замечают. Сами водите-ли в адрес друг друга чаще все-го просто говорят: «Эээ, красав-чик!» – это очень распростра-ненное в тех местах обращение. Здравницы есть в Пятигор-ске, Кисловодске, Железно-водске, Ессентуках и в дру-гих местах. Говорят, лечить на КВМ можно практически весь спектр заболеваний че-ловека. Хочешь – обертывай-ся сульфидно-иловой грязью Тамбуканского озера, хочешь – принимай ванны и пей живую водицу. За разнообразие источни-ков на небольшой площади во-круг горы Машук Пятигорск (с 2010 года центр образованного Северо-Кавказского федераль-ного округа) называют Мин-Водным музеем. Здесь знаме-нитые горячие сероводород-ные и углекислые воды (пяти-горские нарзаны), радоновые воды – в доступных «бесстыд-ных ваннах» дедушки и бабуш-ки плещутся сверх положен-ного времени порой до ожогов 

Для арабских лошадей, приоб-ретенных им в Сирии, эта мест-ность оказалась наиболее под-ходящей. В первой строганов-ской конюшне из горного кам-ня до сих пор стоят лошади. Сейчас на НПКЗ порядка 400 лошадей. Стоят «арабы»-двух-летки от 200 000 до 600 000 рублей. Сначала жеребят учат не бояться шума, транспорта и людей. С двух лет лошадей вы-водят на дорожки ипподрома для участия в скачках. Банде-рас, Экибастуз, Напевный, Ма-дьяр и Аль-Фарид – знамени-тости Терского конного завода. Их можно увидеть на дорожках пятигорского ипподрома у под-ножия горы Бештау. Он нахо-дится напротив пассажирской платформы железнодорожной станции «Скачки», обязанной ему своим названием. Здесь останавливается электричка из Минвод в Кисловодск. Место это тоже историческое. Первые скачки в Пятигорске на ипподроме состоялись в ию-

не 1885 года. С тех пор он ни-когда не закрывался. В 1914 го-ду среди 36 скаковых ипподро-мов России пятигорский иппо-дром по сумме разыгранных призов занимал четвертое ме-сто. Перед революцией там со-держалось более 800 лошадей. Гремел он и в советское время. 

Здесь была своя школа жоке-ев. Говорят, что сейчас иппо-дром уже не тот, что прежде. Призовые суммы стали ми-зерными. В скачках старту-ют всего по три-четыре лоша-ди. Зрелищность пропала, опу-стели трибуны. Но завсегда-таи не пропускают ни один за-бег. Тем более, закрытие ска-кового сезона (он начинается в мае и завершается в сентя-бре). Вот и нам повезло – мы по-пали на закрытие. В этот день здесь должно было состояться 17 забегов среди лошадей ахал-текинской, арабской и чисто-кровной английской пород. Их оценивают по резвости. Даже с короткой дистанции лошадь сходит вся в мыле. В первый за-бег был разыгран оставшийся с прошлых забегов «котел» в 25 тысяч. При этом двух лошадей сняли сразу.- Здесь своя мафия, – стал ворчать наш сосед по трибуне, – вот точно уже заранее реши-ли, кто получит приз… 

Мы разговорились. Валерий Михайлович давно пенсио-нер. По его словам, он оставил на этом ипподроме полпенсии. За что его «пилит» бабуля. По-пасть на окончание сезона ему удалось лишь под предлогом «уехал на дачу, ремонтировать калитку». 

первой степени, а иногда и до сердечных приступов, в стрем-лении омолодиться и непре-менно вылечить за раз все на-копленные с возрастом повреж-дения организма. Еще есть ми-неральные воды ессентукского типа (четвертый пятигорский тип) и азотно-метановые воды. В Кисловодске целебны-ми считаются доломитный, сульфатный и простой нар-заны. В Ессентуках – соляно-щелочные воды (№ 4 и № 17). В Железноводске можно уго-ститься Смирновской и Славя-новской водичкой, по составу они сульфатно-карбонатные кальциево-натриевые. Здесь сотни отдыхающих, гу-ляющих по расписанию на «во-допой» к бюветам с минераль-ной водой. Видимо что-то та-кое есть в формулах этой води-цы с серным запашком и чисто-го горного воздуха, что побы-вав здесь однажды, люди при-езжают снова и снова. Вот и Михаила Юрьевича Лермонто-ва бабушка с малых лет вози-ла «на воды». И так полюбил он 

этот край, что стремился сю-да изо всех сил. Здесь и погиб на дуэли. Трагическая судьба опального поэта, пострадавше-го, по версиям историков, за яз-вительность, до сих пор одна из туристических изюминок этих мест. Даже на Терском конном заводе вам расскажут о том, ло-шади каких пород упомянуты в повести Лермонтова «Герой нашего времени». Запоминай-те: княжна Мэри хотела купить черкесскую лошадь, у Казби-ча был конь карачаевской или кабардинской породы, а Печо-рин скакал вслед уехавшей Ве-ре, на лошади с примесью араб-ской крови.
Тема вторая: скаковая Лошади – еще одна достой-ная тема этих мест. Пасущиеся табуны – нередкая картинка. Хозяйств, занимающихся раз-ведением лошадей, много. А вот конезавод, где больше века раз-водят чистокровных арабских скакунов, на юге Ставрополья один – Новотерский племенной конный завод (НПКЗ) № 169.Конюшни и левады Терско-го конезавода расположись у склонов горы Змейка. Даже тот, кто не разбирается в коневод-стве, легко отличит «араба». В холке он не более 160 см, у не-го изящная голова, выпуклые глаза и высокая шея с лебеди-ным изгибом. Эту лошадь це-нят за красоту, грациозность и работоспособность. Основа-телем завода (1889 год) счита-ют графа Сергея Строганова. 

- Вон видите того седого – это бывший тренер Вовка Седов, его уволили за то что он чест-ный, – поделился Валерий Ми-хайлович. – А Сашка Баскаков, есентучанин, продал 3-комнат-ную и купил двушку. Разницу в 800 тыщ рублей поставил на скачках. И проиграл. Он сказал мне: не играй больше, дед. Вот я и не играю. А раньше даже по утрам приходил смотреть на забеги, время засекал, победи-телей выглядывал…Дедуля сыпал именами жоке-ев и кличками легендарных ло-шадей, как стихами. Из уст ком-ментатора они тоже звучали словно песня: Муса Джурт, Ко-ко Шанель, Леди Лонг, Вия Но-ва, Эмили, Сайга, Схема… При взгляде на грациозных и рети-вых скакунов становилось по-нятно крылатое выражение: «На свете нет ничего красивее фрегата под полными паруса-ми, танцующей женщины и ло-шади на полном скаку».
Тема третья: 
возвышеннаяУщелья, хребты, скалы, пе-ревалы, магматические горы-лакколиты Бештау, Железная, Змейка, Медовая, Развалка, Ма-шук и другие здесь сопрово-ждают повсюду, в какую сторо-ну бы вы не поехали. Но все они никнут и кажутся холмами, ес-ли при ясной погоде открыва-ется взору легендарный Эль-брус, со склон которого незри-мо стекают 23 ледника. Глав-ная вершина Кавказа возвыша-ется в гордом одиночестве. В период безоблачности она оди-наково видна как из Ставропо-ля, так и с полпути к Пятигор-ску под Иноземцево. В горы стоит отправиться, если размеренный темп отдыха на водах не ваша классика жан-ра. Тогда – Домбай или Архыз (места в Карачаево-Черкессии), а лучше – Приэльбрусье (часть Большого Кавказа в Баксан-ском ущелье), где альпийские луга и высоты, перехватываю-щие дух.Приэльбрусье популярно у горнолыжников и входит в тройку крупнейших горно-лыжных районов России. Здесь 12 км канатных дорог и 35 км горнолыжных трасс. Трассы курорта обслуживают девять подъемников.Полюбоваться видами ок-рестностей можно с Чегета и Эльбруса. На подъемниках вы побываете сразу в нескольких временах года. Даже если вни-зу +15ОС, наверху вас ждет зи-ма и как минимум -6ОС, снег на вершинах лежит всегда. Первая в нашей стране ка-натно-кресельная подвесная дорога была построена на го-ре Чегет до высоты 1 910 м и 3 050 м. Отсюда открывается вид на Эльбрус, Донгуз-орун и ледник Семерка. На Чегет при-ехавших впервые туристов от-правляют для акклиматиза-ции. Поможет и чай из горных трав в кафе на поляне. На Эльбрус идет современная маятниковая канатка. В дека-бре прошлого года была запу-щена новая станция Гара-Баши на высоте 3 850 м. Это на 40 ме-

Мимо источников не пройдешь.

Орел – официальный символ Кавказсих Минеральных Вод. Его можно встретить во всех городах КМВ.

«Арабы»-двухлетки грациозны и красивы.
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тров выше, чем на Красной по-ляне в Сочи. Новичкам на этой высоте не рекомендуют нахо-диться в первый раз больше 15 минут – можно ощутить на се-бе «горняшку». Горная болезнь в условиях разряженного воз-духа и нехватки кислорода у всех проявляется по-разному: легкое состояние эйфории, ощущение ломоты в затылке, одышка, учащенное сердцебие-ние и др. Когда понимаешь, что обычный шаг дается с трудом, – пора вниз. Вообще подъем на вершину некоторые люди, имеющие опыт горных восхо-ждений, объясняют так: пред-ставьте, что у вас легкое по-хмелье, симптомы простуды и гриппа, и при этом вам нужно бежать марафон. 

Подняться на вершину мож-но и без канатки. Маршрут по северному склону Эльбруса требует альпинистской подго-товки и опыта горных походов. С юга по Баксанскому ущелью приблизиться к снежному ве-ликану может экскурсант (ту-рист) любого возраста и уров-ня подготовки. В сезон (июль-август), у вершины скаплива-ются очереди из желающих по-ставить галочку в своем спи-ске достижений. Коммерческие восхождения (после покупки тура) в последние годы полу-чили широкое распростране-ние. На самую высокую точку России и Европы заводят (или завозят на ратраках за допол-нительную плату в долларах) гиды и проводники. Стоит тур порядка 30-40 тысяч рублей. Говорят, за деньги вас «затащат и стащат с вершины». И пото-му сегодня гору штурмуют вче-рашние школьницы с селфи-палками, модно упакованные в дорогущие пафосные горно-лыжные комбезы комерсы и менеджеры. При этом истин-ные альпинисты отлично зна-ют разницу между «взойти» и «покорить». И словосочетание «покорить вершину» вообще не употребляют ибо настоящие любители гор поднимаются на вершины не ради результата, а ради самого процесса.
Тема четвертая: сытная Во времена Советского Сою-за говорили: Кузбасс – кузни-ца, Кавказ – здравница, а Став-рополье – житница. До сих пор так и есть. Богатый и яркий вкус овощей и фруктов, созрев-

ших на корню под солнцем, вы-годно отличается от того, что мы покупаем на наших север-ных рынках. Еще бы, здесь 300 дней в году сияет солнце! Палку воткни, она и зацветет – это про Ставрополье. Урожай там сни-мают дважды в год. Все садово-ды уважают ремонтантные со-рта, способные плодоносить в конце лета и в начале осени. Так что сладкой сентябрьской ма-лине или клубнике здесь удив-ляются только туристы. В горных условиях задейство-ван любой равнинный кусок земли – в Кабардино-Балкарии на огромных площадях прости-раются яблоневые шпалерные сады, заложенные по особой со-временной технологии. В шпа-лерных садах деревья растут компактно и дают яблоки при-мерно одного калибра и цве-та. Проезжая мимо, сорта мож-но отличить по цвету плодов – желтые, красные, зеленые. От-личия еще в качествах яблок и урожайности. С одного гекта-ра в среднем собирают 60 тонн. Только в 2015 году в КБР вы-растили около 120 тысяч тонн яблок. Их здесь вообще много. Яблоками торгуют и частники – вдоль дорог у жилых домов ве-дра стоят пирамидами. Цены смешные, примерно 30 рублей за кг. Ведро отдают за сотню. Вдоль дорог федерально-го значения простираются ку-курузные поля, на огромных площадях выращивают под-солнечник. В Баксанском уще-лье трудолюбивые балкарцы и кабардинцы выращивают ка-пусту. На станциях по дороге к Ставрополю вам предложат свои фундук или арахис. В са-мом центре Ставрополя наблю-дала картину: старушка кор-мила голубей, раздавливая бо-тиночком плоды грецкого оре-ха, упавшие с дерева. Ореховых деревьев и каштанов там, как у нас берез и тополей. 

Тема пятая: торговаяНа любом рынке в Минво-дах, Ставрополе или Пятигор-ске царит такое ошеломитель-ное изобилие, что разбегаются глаза. Рынки Пятигорска счи-таются самыми крупными на юге России. Можно прогулять-ся на Верхнем – здесь прода-ют фрукты, орехи, зелень, сы-ры, пастилу, лепешки, аджику, специи и другие продукты. А можно отправиться на огром-ный универсальный опто-вый рынок «Лира», который не обойти за день. Торговля здесь начинается с 4 часов утра. Есть огромный шубный рынок. Шу-бы шьют в Пятигорске, это распространенный вид малого бизнеса для местных жителей. На пятигорский рынок съезжа-ются со всех ближайших тер-риторий. К нему можно смело отнести выражение «В Греции все есть». И рассказывать о пя-тигорском рынке, как и о кав-казской кухне, все равно, что кормить соловья баснями или 

размазывать кашу по блюдцу для журавля. Именно на Кав-казе можно впервые открыть для себя новые вкусы, будь то еще горячий балкарский хы-чин, чай из горных трав, шур-па из еще вчера бегавшего ба-рашка, хинкали, хачапури, не-сколько часов назад срезанная горсть винограда со слезой или инжир и нефтекумские арбузы по 8 рублей за кг. А какие там сухофрукты, приготовленные бабушками! А еще можно по-пробовать знаменитое на весь край пятигорское мороженое или армянский кофе, молотый по-восточному, найденный на рынке в чайной лавке. И тогда ваш сложившийся мир вкусов и впечатлений перевернется на 180 градусов. 
Тема шестая: столичнаяБывший форпост на юге Рос-сии – Ставрополь – с давних лет называют «вратами Кав-каза». Со Ставропольем связа-ны имена полководца Алексан-дра Суворова, который руково-дил строительством Ставро-польской крепости, Григория Потемкина, давшего название городу, епископа кавказского святителя Игнатия Брянчани-нова, первого секретаря горко-ма Михаила Горбачева и других известных людей. Символ города – крест. Он был найден во время застрой-ки Ставрополя, в виду чего на-селенный пункт и был назван «Город креста». Это одна из версий названия.По численности населения Ставрополь похож на наши се-верные города. В городе на 45-ой параллели проживают по-рядка 400 тысяч человек. Он то-же многонациональный. Но все же Ставрополь отличается от Сургута или Нижневартовска. Во-первых, он по южному не-спешный. Во-вторых, распо-ложен на разных высотах. В-третьих, здорово растянут – старая и новые части про-стираются на большой тер-ритории, в новых микрорайо-нах застройка ведется смешан-ная: рядом уживаются коттед-жи и кирпичные высотки «Юг-СтройИнвест». В последние го-ды стали строить много мало-этажных домов в 2-, 3-, 4-этаж-ном исполнении. Квартиры в них с автономным отоплением, квартплата существенно ниже средней по городу, в силу чего 

жилье такого типа пользуется большим спросом.  В-четвертых, Ставрополь – идеально ухоженный и это сразу бросается в глаза. Гово-рят, местные купцы испокон веков уделяли большое вни-мание благоустройству горо-да. В общем, традиция там та-кая. Видимо, в силу своей глу-бокой истории, здесь дошли руки до каждого квадратного метра городской земли. Всюду порядок и чистота (в отличие от некоторых курортных мест КМВ). Много цветов. Можно просто гулять и разглядывать многочисленные причудливо вырезанные топиарии (живые скульптуры). Здесь даже стро-ительный забор скрывается за баннерным полотном с изо-бражением цветов (это обяза-тельное правило для застрой-щиков и есть несколько офи-циально утвержденных видов баннеров). По версии журнала «Коммерсантъ», Ставрополь на 12 месте в ТОП-100 лучших го-родов России. А в этом году он снова удостоился первого ме-ста во всероссийском конкурсе на звание самого благоустро-енного города России. Ставро-поль реально заслуживает та-кой оценки. 
Тема седьмая: 
патриотичная- Что такое «обалденно»? – спросила немка Кристина, с которой мы познакомились во время экскурсии в Приэль-брусье. Именно так часто реагируют наши соотечественники, узнав, что немцы, работающие в Мо-скве, предпочитают проводить свой отпуск в путешествиях по России. За два года Кристи-на и Матиас Борхольдт побы-вали в Сочи, Крыму, Калинин-граде, Санкт-Петербурге, Каза-ни, на Байкале, в столице БА-Ма – Тынде. Теперь – на КМВ. Дальше в их планах – Алтай и Сибирь. Некоторые россияне за всю жизнь не видят и части того, что уже увидели энергич-ные и пытливые иностранцы. Нам, порой, лишь заморские бе-рега подавай. Узнав значение неологизма, немка, не перестающая восхи-щаться российскими просто-рами и красотами, сказала: «О, Россия – это тоже обалденно!». Разбирается, чего уж там, уровень – «эксперт». 

здесь климат иной...мат иной...

Канатка на Эльбрус – современная.

Многое из того, что властвует над тобой и имеет ценность внизу, на высоте в горах теряет значение.

Кавказ славится изобилием, хлебосольностью и гостеприимством.
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СВЕТОДИОДНЫЕ 
БЕГУЩИЕ СТРОКИ, 

ВИДЕОВЫВЕСКИ 
Изготовление, продажа.

Гарантия 3 года

выставочный зал
ТК «Полигон», 1 этаж

бутик № 37 
8 (3466) 408-202

ПРОЖЕКТОРЫ LED IP65: 
по ценам завода уже 
в Нижневартовске

ПРОЖЕКТОРЫ LED IP65: 
по ценам завода уже 
в Нижневартовске

ТОВАРЫ ПО ТЕЛЕРЕКЛАМЕ
доставка по Нижневартовску 

8 (3466) 408-202        www.zakaznv.ru8 (9048) 70-71-02      

от 10 W до 200 W

от 370 руб.

ПРОДАЕТСЯ МОЛОДОЙ
КРУПНЫЙ КОТ МЕЙН-КУН 

(ВОЗРАСТ 1 ГОД, ВЕС 7 КГ, РАСТИ БУДЕТ ДО 4 ЛЕТ)
ЛАСКОВЫЙ, ОБЩИТЕЛЬНЫЙ,

ПРИВИТ, ВОСПИТАН, 
СОЦИАЛИЗИРОВАН

(ЛОТОК И КОГТЕТОЧКА НА «5+», кастрирован).  

С ДОКУМЕНТАМИ (ВЕТПАСПОРТ, МЕТРИКА)

ТЕЛ.: 8 922 432 7133, 8 982 186 6242.

ПРИНИМАЕМ 

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Тел.  49-13-17

Папа сможет!В России женщина, зачастую, бе-рет на себя основные заботы по ведению хозяйства, организации семей-ного досуга и воспитанию детей. Одна-ко мужские внимание, влияние и забота тоже нужны любому ребенку... Научиться оказывать детям первую по-мощь при порезах и ссадинах, испытать на себе действие кинотерапии, поиграть со своими детьми в подвижные и на-стольные игры, а также поучаствовать во множестве других активностей в это вос-кресенье смогут нижневартовские отцы!30 октября состоится региональный фестиваль отцов «Папа может». Его ор-ганизаторы: управление по социаль-ной и молодежной политике города Нижневартовска, МБУ «Дворец искусств», НГОО «Молодая семья» и ЦПД «Аисте-нок» (Более подробную информацию о мероприятии можно найти в сообществе «ВКонтакте»: vk.com/papamojetnv).Компания «Данцер» поддерживает же-лание организаторов фестиваля при-влечь внимание к значимости мужчины в воспитании детей, предоставить отцам возможность проявить свои таланты в спорте, ремеслах и педагогике. Поэтому «Данцер» выступил партнером меропри-

ятия. 30 октября в «свободной зоне» ком-пания организует полезный и интерес-ный досуг для детей и их пап: огромный «Твистер» и конструктор с крупными де-талями, а также сладкие презенты. В сети вещания компании «Данцер» есть множество каналов для детей, ко-торые способствуют развитию ребенка и объединяют семью за совместным просмотром: «Детский», «Карусель», «Disney», «Gulli», «JimJam», «Мульт», «Мультимания», «ani». А также кана-лы для настоящих мужчин: «Extreme sports», «Авто24», «Бобер», «КХЛ ТВ», «Матч», «Мужское кино», «Оружие» и др. Компания «Данцер» «За» крепкую се-мью и полезный совместный досуг. Пока-жем, что могут нижневартовские папы! 

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
• НАШЕДШЕГО военный билет на имя 
Файзуллина Руслана Закировича про-
шу вернуть за вознаграждение. Тел. 
8-982-213-76-00. 

• РЕПЕТИТОР по обществознанию. 
Тел.: 8-982-221-88-37, 43-43-18.

• ПРОДАЕТСЯ местный картофель. 
Цена одного ведра (10 л) – 250 руб. 
Тел. 8-982-588-21-60.

• ПРОДАЮТСЯ комнатные цветы: 
аспарагус, монстера, циперус. Цена 
договорная. Тел. 8-912-539-31-44.

• ПРОДАЕТСЯ дача в районе профи-
лактория «Жарки» (8 соток, дом, баня, 
две теплицы, хоз. постройки, насаж-
дения: смородина, малина, клбуника 
свет, вода). Круглый год ходит муни-
ципальный транспорт по расписанию. 
Не затапливается. Недорого. Телефон 
8-912-539-31-44.


